

PRECIO DE SUSCRIPCION
 Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
 PAGO ANTICIPADO
 Un número suelto 0'10 pesetas
 Anuncios y comunicados
 Se admiten a precios convencionales.



PUNTO DE SUSCRIPCION
 PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica, Redacción y Administración, Calle Mayor, 41, Felanitx.

El Felanitense

SEMENARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DETENCION DE LOS

ASESINOS DE DATO

Ha sido detenido un individuo apellidado Mateu, como supuesto autor del atentado contra el señor Dato.

Efectivamente, el detenido se ha confesado autor del mismo.

Cuenta solamente 22 años, y es natural de Valls.

La detención se llevó a efecto por la policía en una casa de huéspedes de la calle de Alcalá.

Mateu, después de confesar su crimen, declaró que se trataba de un complot que alcanzaba a diferentes personalidades, una de ellas, el Gobernador civil de Barcelona, señor Martínez Anido.

Al presentarse la policía llevaba una pistola, montada, que hizo ademán de sacar; pero se limitó a decir a los agentes:

—«Me han ganado. Vda. la partida. Hagan su justicia, que yo ya hice la mía».

En el momento de la detención, Mateu iba a recoger su equipaje para dirigirse a Barcelona.

Según se dice, Mateu ha declarado que tiene dos cómplices que con él cometieron el crimen. Ha dado las señas de los mismos, las cuales coinciden con las que ya posee la policía.

Al ser detenido, se ocupó a Mateu un cheque de cinco mil pesetas.

Mateu declaró que, según sus cálculos, no intervieron, en la comisión del atentado, más que unos doce segundos.

Manifestó, además, que él disparó con pistola «Mauser», añadiendo, cínicamente, que dirigió sus tiros, no contra Dato, sino contra el Presidente del Consejo de Ministros.

El detenido ha manifestado que su cómplice Ramón se apellida Casasnovas.

El otro, Leopoldo Noble, según ha declarado, marchó el día 9 para Irún.

A pesar de las anteriores declaraciones, que hizo a la policía, al ser presentado ante el juez, Mateu aseguró que es el único que planeó y ejecutó el atentado contra el señor Dato.

Luego rogó que no le molesten más hasta que le maten.

La detención de Pedro Mateu se efectuó el domingo por la tarde, a las cinco.

La policía supo, por confidencias de la patrona, que se hospedaban en su casa de huéspedes de la calle de Alcalá, dos individuos, los cuales, por las señas que aquella dió, parecían ser dos de los asesinos del señor Dato.

Enterada de las costumbres de dichos individuos, en lo relativo a entradas y salidas de casa, se puso en acecho de los mismos.

Los dos asesinos salieron de la casa de huéspedes el sábado por la mañana, con traje completamente distinto del que solían usar, y no regresaron durante todo el día ni la mañana del domingo. Todo este tiempo, los policías estuvieron de plantón, relevándose.

Además, como se tenía la confianza de que uno de ellos, Ramón Casasnovas, pensaba marcharse de Madrid, se estableció estrecha vigilancia en todas las estaciones a fin de evitar que escapara.

Aparte de los policías que acechaban en la calle, había dentro de la casa, convenientemente ocultos, un inspector y cinco agentes.

Poco después de las cinco de la tarde, los policías situados en la calle, dieron la voz convida para prevenir a los de dentro la casa, el regreso de los perseguidos.

Solamente llegaba uno, el Pedro Mateu.

Este, sin sospechar la celada, penetró en la casa, dirigiéndose al piso bajo donde estaban sus habitaciones.

Pero, en el momento en que ponía mano en el pestillo para entrar, se le echaron encima los agentes. Mateu, como hemos telegrafiado, intentó sacar una Star que llevaba en el bolsillo del pantalón, pero, como le sujetara fuertemente el inspector, se entregó, resignadamente.

Minutos después era conducido a la Dirección de Seguridad en un automóvil de alquiler.

El detenido Pedro Mateu cuenta 24 años y es catalán, de Valls.

Es casado.

Ejercía de mecánico en los talleres de automóviles «Elizalde» de Barcelona, ganando un sueldo semanal de 125 pesetas.

Tiene sus padres y cuatro hermanos menores. Su familia es de sanas ideas y costumbres ejemplares. Desde hacía tiempo, ignoraba el paradero de Pedro.

Este, cuando jovencito, según el mismo ha declarado, frecuentaba el Patronato Obrero de Valls y el Catecismo de la parroquia, pero luego imbuido por las ideas revolucionarias, abandonó sus prácticas religiosas.

Al ser conducido a la Dirección de Seguridad, Mateu dijo a los policías que había cometido el atentado para vengar a las numerosas víctimas de la política que sigue el señor Martínez Anido.

Luego, añadió:

—«Nosotros somos como los militares: cae uno, y le sucede otro».

DESPUES DE LA CRISIS

Resuelta la crisis con la constitución de un Ministerio presidido por el Sr. Allendesalazar, se han hecho públicas algunas apreciaciones de políticos importantes.

La carta de Cambó

El señor Maura ha recibido la siguiente carta del señor Cambó:

«Señor don Antonio Maura.

Mi querido y respetable amigo. Vaya ante todo la manifestación de que lo que usted resuelta me parecerá lo más acertado y que, de formar usted Gobierno, dentro o fuera de él, pueda usted contar con el concurso incondicional mío y de mis amigos.

Y dicho esto, me permito llamarle la atención sobre el estado de espíritu de las huestes conservadoras, tanto dadas como cervistas de franca hostilidad al Gobierno que usted proyecta.

Podrían tal vez los jefes conseguir que durante los primeros días la hostilidad no se manifieste claramente, pero estimo seguro que se manifestará en los primeros contactos que tenga el Gobierno con el Parlamento.

Creo que los elementos que habían de constituir el núcleo parlamentario más numeroso en que se apoyase el nuevo Gobierno no se dan cuenta de la gravedad de los momentos actuales, ni se resignan a que el Gobierno no sea un patrimonio del partido; pero si hoy impiden que el Gobierno por usted ideado se constituya, prevalece su deseo, estuyo seguro que dentro de pocas semanas la realidad demostrará el error y su propio convencimiento o la repulsa de la opinión les impulsará a dar sin reservas su concurso que hoy no están inclinados a prestar.

Pero dicho esto queda, para cuanto usted resuelva a su disposición, Francisco Cambó.

La carta de Romanones

He aquí la carta que el señor Conde de Romanones ha dirigido al señor Maura.

«Excelentísimo señor don Antonio Maura: Mi querido amigo: Sentiría que mis impresiones pudieran pesar sobre su ánimo y sobre su definitiva resolución, pero no me resigno tampoco a ocultar a Vd. cuales son.

Creo que el altísimo espíritu que a Vd. anima, su invocación al patriotismo, su videncia de la enormidad y pesadumbre de los problemas que tenemos delante, no son comprendidos por todos. No me refiero a aquellos que hemos tenido el honor de concurrir esta tarde al despacho de Vd. sino a aquellos otros que a la misma hora se movían y vociferaban en el Salón de Conferencias y en los despachos y antecámaras de los ministros y que constituyen la fuerza más numerosa con la cual tendrá necesariamente que contar el nuevo gobierno.

Por eso estimo que será infructuoso y no sólo infructuoso, sino perjudicial al bien público el sacrificio, que Vd., dando un ejemplo de pa-

triotismo se prepara a llevar a cabo en unión de nosotros. Pero no obstante esos pesimismos míos, me ratifico y estoy por completo y con toda mi voluntad a su disposición.

Muy suyo, Conde de Romanones.—11 de Marzo de 1921».

ALEMANIA Y LOS ALIADOS

Berlín.—He aquí las declaraciones hechas en el Reichstag por el doctor Simons.

Las negociaciones han fracasado porque de ellas no sacaban nuestros adversarios todo el auxilio financiero que deseaban. No ha sabido comprender jamás como nuestros adversarios pudieron creer que las decisiones de París les habían de procurar un tan grande auxilio financiero.

No hubiéramos podido pagar si siquiera las sumas provisionalmente propuestas por nosotros, sino mediante un empréstito, pero los aliados no quisieron cerrar el riesgo de ese empréstito. En cuanto a la tasa del 12 por ciento sobre la exportación, no pedíamos sino ofrecer un equivalente y aun pienso que en ese punto, fuimos más allá de las instrucciones que no había dado el Gobierno.

Debo declarar que en Londres me he convencido de que las exigencias en nuestros adversarios no tienen un verdadero origen en el delirio de la victoria, ni tampoco en el deseo de hacer sentir su fuerza, sino más bien en la honda inquietud que les produce el estado de agotamiento en que se hallan sus respectivos países.

Cuando echamos una mirada en torno, y esto puede hacerse mucho mejor desde Londres que desde Berlín, vemos que el mundo está convencido de que Alemania tiene la culpa de todo y de que no quiere ahora reparar los daños causados.

Cierto que nuestros adversarios faltan a lo escrito en el Tratado de Versalles, pero no por eso nosotros hemos de devolver mal por mal; ante el contrario declaramos que nuestro deber es cumplir el Tratado en los límites de lo posible, no más.

En mi último discurso de Londres ya dije que las proposiciones habían de tener por base las posibilidades ya demostradas. Hablé así para no cerrar la puerta a futuras negociaciones; no dije que el pueblo y el Gobierno de Alemania estuviesen dispuestos a acudir inmediatamente a nuevas entrevistas.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Continúa en Mahón la huelga de zapateros, declarada por los obreros como protesta contra la rebaja de jornales dispuesta por los patronos ante la crisis por que atraviesa la industria.

No se ve pronta solución armónica. Al contrario, parece que la solución sólo se considera posible con la rendición de una de las partes, ya que ni una ni otra han atendido hasta ahora los requerimientos conciliatorios que se les ha dirigido para evitar por un lado la ruina de la industria y por el otro que la miseria se ensorresca, como empieza ya a sentirse, en los hogares de los obreros.

—Leemos en un periódico de Navarra:

«El Gobernador civil se dirigió telegráficamente a su colega el de Palma de Mallorca, pidiéndole le dijera los precios que de calzado corriente regían en aquella plaza, y parece que, efecto de la gestión, uno de los fabricantes ha ofrecido al Gobernador de Navarra calzado corriente con la rebaja de un 40 por 100 sobre los precios que regían en el mes de febrero.

Además, el señor Cacho ha pedido precios de tejidos a Barcelona, e inmediatamente ha venido un viajante que ha ofrecido servir cuanto se le pida con una rebaja que no será inferior al 30 por 100, y que muy en breve acaso se elevará a más del 40 por 100.

En cuanto se reciban oficialmente estos datos se invitará a los comerciantes en tejidos y en

Sr. Jefe de la Biblioteca Palma

calzado de Pamplona a que realicen esas rebajas, pues de lo contrario se instalarán varios depósitos de venta de dichos artículos en esta población.»

DE LA PENINSULA

Valencia.—El soldado Antonio Camacho ha demostrado gran serenidad, firmando con pulso seguro su sentencia de muerte.

Al notificarle se abrazó a su defensor, agradeciéndole los esfuerzos que hizo para salvarle. Se confesó luego en presencia de cuantos se hallaban en la capilla.

Se mostró arrepentidísimo diciendo que desconocía la fuerza misteriosa que le había llevado a disparar precisamente contra el capitán que fué siempre muy cariñoso con él.

Añadió que solo se dio cuenta después de disparar e instantáneamente comprendió debía explicar la culpa. Por ello se quedó quieto cuando el agredido le arrebató el arma.

Escribió a sus padres y esposa, que residen en Algodonales (Cadiz).

También escribió al capitán agredido, advirtiéndole que no le entregaran la carta hasta después del fusilamiento, para evitarle el sufrimiento moral que podía producirle, pues le quería mucho.

Ultimamente habló con dos soldados del regimiento de ingenieros de Guadalajara, paisanos suyos.

Se desarrolló una escena desgarradora. Luego dejó encargos para sus padres y esposa.

A las cinco de la mañana comenzaron a decirse misas en la capilla hasta las nueve en que se le sacó, conduciéndole al campamento de Paterna.

Formaron el cuadro fuerzas de ingenieros a que le pertenecía y una compañía de los demás regimientos de la población.

Formado el cuadro, el reo pidió nuevamente perdón.

Murió con gran serenidad.

—S. M. el Rey recibió hoy en audiencia á los delegados de S. S. el Papa que fueron portadores de las birretas para los nuevos Cardenales.

Acompañábanles los introductores de embajadores Conde del Valle y Duque de Vistahermosa.

Después recibió el Monarca á los nuevos Cardenales Monseñor Ragonessi, Nuncio hasta ahora en España, al arzobispo de Burgos Doctor Benlloch y al de Tarragona Doctor Vidal y Barraquer.

Acompañábanles los guardias nobles del Papa quienes hicieron entreg al Rey de las correspondientes bulas pontificias, de dichos Cardenales.

DEL EXTRANJERO

Londres.—En la noche última ha habido en Irlanda una nueva batalla entre republicanos y las fuerzas de la Corona. Un destacamento de cerca de 30 hombres, pertenecientes a un regimiento inglés, cayó en una emboscada, donde se habían sólidamente atrincherado 45 hombres del Ejército republicano. Muy poco duró la sorpresa de los ingleses, los cuales respondieron el fuego de los insurrectos disparando los fusiles y ametralladoras.

La lucha duró una media hora, y terminó con la huida de los republicanos, que dejaron abandonados a seis muertos y un herido, que falleció poco más tarde.

SECCION LOCAL

En la casa número 61 de la calle del Convento, que habita con su familia el vecino Lorenzo Mas, se cometió el sábado último un robo, que ha sido muy comentado por las extrañas circunstancias en que se realizó; pues penetrar a las diez de la mañana en una tienda de comestibles, ir a un sitio determinado del mostrador y apoderarse de varios billetes de banco y una partida de plata, revela mucho atrevimiento.

Una hija de la casa declaró sospechar de una mujer, la cual fué detenida por la guardia civil y entregada al juzgado.

A cosa de las siete de esta mañana ha ocurrido en la calle del Abrevadero una desgracia: un carro cargado de sillares ha arrollado a una niña de pocos años, produciendo en su delicado cuerpo tal desgarrar, singularmente en la parte torácica, que no se cree posible la curación de la infeliz criatura.

En nuestra parroquia ha tenido lugar esta mañana la tierna ceremonia de la primera comunión de los pequeñuelos que llegaron a la edad de la discreción. De manos del Rdo. Párroco han recibido el Pan eucarístico 65 niños y 95 niñas. El mismo celebrante ha pronunciado adecuada plática, grabadora de la importancia de aquel acto en la mente de los niños.

Se han publicado edictos anunciando la subasta del arbitrio Puestos públicos de la Plaza para

Grandes
Almacenes

SAN JOSÉ

Palma de
Mallorca

Vda. de IGNACIO FIGUEROLA

Laneria, Pañería, Mercería, Sedería, Sastrería, Modistería, Camisería

Ventas al contado —:— (Precio fijo) —:— Teléfono número 217

Esta casa no tiene Sucursales

el día de mañana desde las 10 a las 11 horas bajo el tipo de 5115 pesetas.

En el Cine del Teatro Principal empezará mañana la proyección de la interesante serie «El enigma del silencio», interpretada por el gran artista Conde Hugo.

Dentro del periodo de baja, el precio del almendrón ha mejorado un poco en los últimos días. Hoy se cotiza en esta plaza a razón de 105 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

El martes próximo, día 22, en nuestra iglesia parroquial empezará la devoción de los trece martes dedicados a San Antonio de Padua, a las siete y media y durante la celebración de una misa; luego se bendecirá el pan de los pobres y se repartirá en el lugar de costumbre, repitiéndose en igual forma los doce martes siguientes.

Las funciones religiosas de Semana Santa se celebrarán en la Parroquia con sujeción al programa publicado en el último número del «Monitor Parroquial». Las procesiones del jueves y viernes recorrerán las mismas calles que recorrieron el año anterior.

En la iglesia de San Agustín mañana a las nueve se hará la bendición de ramos seguida de oficio con canto del Passio. Por la tarde vísperas y Viacrucis.

Jueves: a las seis, oficio mayor y comunión general. Por la tarde ceremonia del Lavatorio, sermón del Mandato por el Rdo. D. Jaime Sureda y oficio de tinieblas. A las diez de la noche Adoración nocturna con sermón.

Viernes: a las seis sermón de Pasión por el mismo orador y oficio propio del día.

Sábado: a las cinco empezarán las funciones propias del día.

En la iglesia de San Alfonso:

Jueves: a las siete y media de la mañana, rezo de Horas y acto seguido Oficio mayor con Comunión general. Después se rezarán Vísperas. Por la tarde a las cuatro Oficio de Tinieblas cantado. A las nueve y media de la noche empezará la Hora Santa con cánticos, predicada por el reverendo P. Superior.

Viernes: a las siete y media rezo de Horas y acto seguido Oficio del día.

Sábado: a las seis rezo de Horas y Oficio del día, en el cual se repartirá a los fieles la Sagrada Comunión.

La Compañía de ferro-carriles anuncia para el sábado y domingo de esta semana dos trenes extraordinarios que saldrán de Felanitx a las 11'15 y de Palma a las 20

Un telegrama de Valencia dice que en el pueblo de Lucena ha sido detenido el autor del asesinato del comerciante mallorquín D. Rafael Garau, que fué muerto en el paso a nivel del Grao el año 1916.

El detenido se halla convicto y confeso.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 12 de Marzo de 1921

La presidió el Sr. Alcalde D. Guillermo Pirelló Santandreu, con asistencia de 14 concejales. Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Seguidamente se suspendió el acto en señal de duelo por la muerte de D. Eduardo Dato, Presidente del Consejo de Ministros, protestando del atentado vil de que fué objeto.

Se acordó continuar la sesión el día siguiente a las 10 horas.

El día 13 continuó la sesión bajo la misma Presidencia y asistencia de igual número de concejales.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la suma de 19'10 ptas.

Fueron aprobadas varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a Margarita Albons Bordoy para realizar obras en su casa calle de J. Monserrat.

Se autorizó a D.^a Juana Ana Binimelis Picornell para recomponer la acera de su casa calle de la Fuente.

Se presentaron tres relaciones de individuos que han realizado su prestación personal.

Se acordó verificar nueva subasta del arbitrio Puestos públicos de la plaza el sábado próximo a las once bajo el tipo de 5115 pesetas.

Se acordó continuar en la lista de pobres a tres familias que lo han solicitado.

Se acordó que por la respectiva Comisión se proceda a hacer una nueva lista de pobres para el próximo año, como también que todas las recetas que expidan los médicos se registren en Secretaría.

Se acuerda adquirir sellos para el pago del impuesto sobre certificados municipales.

Se designaron tres mozos del presente reemplazo para que examinen los expedientes de exceción.

Se acordó girar un turno de prestación al antiguo camino de Campos, desde Ca'n Ferrando a Ca'n Terrasa.

Se enteró el Ayuntamiento de los vecinos que han realizado su prestación personal en la carretera de Petra.

Se acordó adquirir dos mesas para las oficinas municipales.

Se acordó aumentar hasta 100 pesetas el alquiler de la casa Escuela del Carritxó.

Se acordó poner en conocimiento del Sr. Inspector de 1.^a Enseñanza la conveniencia de trasladar la escuela de La Horta a un punto más céntrico de aquel caserío.

Se acordó asistir al funeral que ha de celebrarse en sufragio de las almas de los fallecidos en la catástrofe del 31 de marzo de 1844.

Se acordó tratar en otra sesión del asunto de emplazamiento de una nueva Plaza de abastos. Y se levantó la sesión.

Junta Municipal

Se reunió en sesión extraordinaria el día 14 de marzo, bajo la presidencia del Sr. Alcalde y con asistencia de 11 vocales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobó el presupuesto municipal ordinario para el año 1921 a 22.

Y se levantó la sesión.

SE DESEA VENDER

Un jardín de unos 30 destres, poblado de árboles frutales, situado en La Torre.

Y otra finca rústica de un cuartón, con una casita, situada en Els Molins, propiedad ambas de Miguel Mesquida Mestre (a) Teixidó.

Para informes dirigirse al apoderado Rafael Oliver (a) Caseta, Juavert 54.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 21, a 5 pesetas décimo.

SORTEO EXTRAORDINARIO

Ha de celebrarse el día 21 de Mayo y se venden billetes a 500 pesetas, divididos en décimos a 50.

VENTA DE UNA CASA

Se desea vender una casa almacén y corral situada en la calle de las Parras.

Para informes dirigirse a la casa comercial Hijos de Agustín Fuster.

HISTORIA DE FELANITX

de
D. MIGUEL BORDOY OLIVER

Obra en 3 tomos

Precio: 17'00 ptas.

De venta: en esta Imprenta y en casa del autor.

IMPRENTA DE B. REUS